



**MINUTA DE LA PRIMERA REUNIÓN DE LA  
ALIANZA MEXICANA POR UNA NUEVA CULTURA DEL AGUA  
UNIVERSITY CLUB, 4 DE JULIO DE 2005**

**CONVOCANTES**

María Luisa Torregrosa. FLACSO  
Luis Bustamante Valencia. Unión de Grupos Ambientalistas, IAP.  
Gustavo Alanís Ortega. Centro Mexicano de Derecho Ambiental, AC.  
Gerardo Carreón. Naturalia, A.C.  
Iván Zúñiga. Fondo de Educación Ambiental, A.C.  
Martha Delgado Peralta. Presencia Ciudadana Mexicana, A.C.

**ASISTENTES**

<b>NOMBRE</b>	<b>ORGANIZACIÓN</b>
Alejandra Serrano	CENTRO MEXICANO DE DERECHO AMBIENTAL AC CEMDA SUBCOORDINADORA BIODIVERSIDAD
Ana Lorena Gudiño Valdez	MISIÓN RESCATE PLANETA TIERRA MÉXICO AC COORDINADORA NACIONAL
Areli Sandoval Terán	DECA EQUIPO PUEBLO AC COORDINADORA DE PROGRAMA DIPLOMACIA CIUDADANA, DESCA Y SOCIAL WATCH
Bárbara Avila	IEP ACADEMICO
Beatriz Eugenia Romero	UNAM PROFESORA INVESTIGADORA
Beatriz Torres	CAUCE A.C ASESORA
David Barkin	UAM-XOCHIMILCO PROFESOR INVESTIGADOR
Denisse Soares	IMTA INVESTIGADORA
Diana Ponce Nava	CONSULTORA AMBIENTAL INDEPENDIENTE
Eduardo Limón	COMUNICACIÓN Y EDUCACION AMBIENTAL A,C. PRESIDENTE
Eduardo Vázquez Herrera	CONSEJO CONSULTIVO DEL AGUA DIRECTOR EJECUTIVO
Emilia E. de la Sierra Servín	CULTURA ECOLÓGICA A.C COORDINADORA DE PROYECTOS
Félix Hernández Gamundi	TECNICOS Y PROFESIONALES POR LA NACION PRESIDENTE GRUPO MUNDI CONSULTORIA
Gabriela Angeles Serrano	UNAM-CISAN INVESTIGADORA
Gabriela Mantilla Morales	IMTA / SUBCORDINACION DE TRATAMIENTO DE AGUAS RESIDUALES
Gerardo Carreón	NATURALIA A,C. DIRECTOR DE PROGRAMA PW
Gerardo Palacios Sánchez	SISTEMAS DE AGUAS DE LA CIUDAD DE MEXICO TRABAJADOR DE BASE
Gloria Soto Montes de Oca	CENTER OF SOCIAL AND ECONOMIC RESEARCH ON THE GLOBAL ENVIRONMENT CSERGE INVESTIGADORA ASOCIADA
Gloria Tobón de Garza	ASOCIACIÓN DE USUARIOS DEL AGUA DE SALTILLO
Gustavo Alanís Ortega	CENTRO MEXICANO DE DERECHO AMBIENTAL AC CEMDA PRESIDENTE
Iván Zúñiga	FONDO PARA LA EDUCACIÓN AMBIENTAL AC DIRECTOR
J. Eugenio Barrios O	WWF / FONDO MUNDIAL PARA LA NATURALEZA COORDINADOR MANEJO DE CUENCAS
Jesús Zendejas Macías	ASOCIACIÓN DE TÉCNICOS Y PROFESIONALES POR LA NACION
Jordi Vera	FLACSO ASISTENTE INVESTIGADORA
Jorge Torres Linares	SISTEMA DE AGUAS DE LA CIUDAD DE MEXICO SINDICATO DE TRABAJADORES DEL SISTEMA DE AGUAS DE LA CIUDAD DE MEXICO
José Chávez de la Peña	COLEGIO MEXICANO DE ECOTURISMO COORDINADOR GENERAL



NOMBRE	ORGANIZACIÓN
José Joel Carrillo R	INSTITUTO DE GEOGRAFÍA UNAM INVESTIGADOR ASOCIADO
Karina Kloster	FLACSO ASITENTE INVESTIGADORA
Karla Priego Martínez	RED GENERO Y MEDIOAMBIENTE DIRECTORA DE VEREDAS AC
Leopoldo Rodarte	GOBIERNO DEL DISTRITO FEDERAL ASESOR DEL JEFE DE GOBIERNO
Luis Bustamante Valencia	UNION DE GRUPOS AMBIENTALISTAS IAP PRESIDENTE
Luz María Piza	ORGANIZACIÓN DE EDUCACIÓN AMBIENTAL-ROMA-CONDESA COORDINADORA
María Luisa Torregrosa	FLACSO / PROFESORA INVESTIGADORA
María Perevochtchikova	IGG-UNAM-INVESTIGADORA
Mariana Mazón	CONSEJO CONSULTIVO DEL AGUA / COORDINADORA DE PROGRAMA
Marlene Ehrenberg	MARIPOSA DE AGUA / COLEGIO MEXICANO DE ECOTURISMO / DIRECTORA DE PROYECTO DE AGUA
Martha Delgado Peralta	PRESENCIA CIUDADANA MEXICANA, A.C.
Miguel Breceda	VACM- PROGRAMA DE ENERGIA / COORDINADOR
Myriam Gómez Rosas	ALLIANT / UNIV IRRI-MEXICO / DIRECTORA EXTENSION UNIVERSITARIA
Olivia Tello de la Parra	VIVE TARANGO, A.C. CONSEJO DIRECTIVO
Rodolfo Lacy Tamayo	CONSULTOR
Sergio Méndez M	FEA / FUNDACIÓN EDUCACIÓN AMBIENTAL / EDITOR
Tomas Severino	CULTURA ECOLOGICA. AC / DIRECTOR
Valente Souza	CONSULTOR TRATAMIENTO AGUA / INGENIERIA QUÍMICA E HIDRÁULICA IQH S.A DE C.V / DIRECTOR
Verónica Martínez David	RED CIUDADANA DEL AGUA

## **INTERVENCIONES**

### **1. Dr. Esteban Castro. Universidad de Newcastle**

#### ***El movimiento por una nueva cultura del agua en Europa y América Latina Debate en América Latina- España y Brasil***

La Fundación Nueva Cultura del Agua, tiene su base en la Universidad de Zaragoza, España.

El debate por una “Nueva Cultura del Agua” surge de movimientos sociales que se sentían afectados por las políticas de la administración de José María Aznar incluyendo su Plan Nacional Hidráulico basado en un sistema de trasvases (querían transferir el agua del Ebro hacia el sur del país).

Lo anterior dio lugar a un gran movimiento de comunidades, en colaboración con académicos, que derivó en la celebración del primer Congreso Ibérico en 1996 con la participación de 70 universidades tanto españolas como portuguesas. A raíz de este suceso, los congresos ibéricos se han celebrado cada 2 años con una amplia concurrencia de entre 500 y 600 personas.

La noción de una “Nueva Cultura del Agua” supone asumir una visión holística y reconocer las múltiples dimensiones de valores éticos, medioambientales, sociales, económicos y políticos integrados en los ecosistemas acuáticos. Uno de los elementos principales es asumir que los problemas no se pueden reducir a cambios en proyectos políticos y que la solución no debe basarse en el diseño de nuevas estrategias técnicas, sino en forjar una nueva ÉTICA basada en la noción de derechos intrageneracionales.

América Latina ha participado ya en dos congresos ibéricos, el de 2002 en Sevilla y el de 2004 en Tortosa, Cataluña.



A nivel europeo existe una Directiva Marco del Agua como uno de los ejemplos más avanzados de legislación medioambiental del mundo. En la Unión Europea, los países miembros están obligados a integrar las Directivas dentro de su legislación local.

Con base en este proyecto, la Fundación Nueva Cultura del Agua se propuso realizar un proceso de debate que llevara a la firma de una “*Declaración Europea por una Nueva Cultura del Agua*” por parte de cien expertos en las distintas materias que abarca la gestión del agua. La Declaración fue elaborada por una Comisión Científica durante 2003-04 y fue presentada finalmente el 18 de febrero de 2005 en Madrid, firmada por 100 científicos y expertos de los 25 países europeos.

Su objetivo principal es promover la discusión activa en la comunidad científica europea, con las ONG's e instituciones internacionales involucradas. Los firmantes de la Declaración respaldan el desarrollo de la Directiva Marco del Agua en sus respectivos estados por considerar que promueve enfoques de gestión sostenible y cuyas propuestas son compatibles con las de la Nueva Cultura del Agua.

Se parte de la necesidad de integrar conceptos de sustentabilidad, igualdad y gobernabilidad en torno al tema del agua. Se pretende lograr cambios radicales en las escalas naturales, los principios éticos y los estilos de vida, a partir de las comunidades y de la administración pública.

Asimismo se pretende ejercer presión en la Comunidad Europea para lograr un trabajo multilateral en la implementación de códigos de servicios públicos que sean aplicados bajo los mismos principios tanto en países desarrollados como en subdesarrollados. Lo anterior acompañado de un estricta regulación y transparencia en la prestación de los servicios de agua, colocando el interés público por encima de los intereses privados bajo el concepto del agua como un bien público.

El mismo 18 de febrero de 2005 se creó la red EUWATER, como una red interdisciplinaria de científicos europeos que trabajan en temas relacionados con el agua, con el propósito de promover debates y profundizar en el análisis del tema, así como desarrollar iniciativas de investigación y enseñanza.

En lo que se refiere a América Latina, actualmente existe una iniciativa para realizar un “Encuentro por una Nueva Cultura del Agua en América Latina” en Fortaleza, Brasil en diciembre de 2005, con el propósito de abrir un debate centrado en los problemas que caracterizan la gestión del agua en América Latina, promover el acercamiento entre los movimientos sociales y la comunidad científico-académica e incentivar un debate más amplio sobre estos temas con los diferentes actores sociales.

Es importante considerar que en América Latina existen diferentes elementos a ser considerados en comparación con la problemática europea y que merecerán un análisis y debate propios.

## **2. Martha Delgado. Presencia Ciudadana Mexicana, A.C. – Red Ciudadana del Agua.**

### ***Contexto y Objetivos***

Las realidades en torno a la problemática del agua en nuestro país son muy diferentes a las europeas y por lo tanto la dinámica debe ser también distinta. Es importante discutir a nivel interno el contexto y la perspectiva en el país, así como identificar coyunturas interesantes sobre el manejo del agua en México.

La situación actual del agua requiere un esfuerzo más amplio que involucre a todos los sectores de la sociedad en una gestión más equitativa y transparente.



Una nueva cultura del agua implica una revolución a nivel institucional y legal, que abra paso a un nuevo enfoque desde una perspectiva ética que considere las fuentes del recurso hídrico como *Patrimonio de la Biosfera*.

Actualmente en México enfrentamos una crisis de gobernabilidad de fondo debido a la falta de transparencia y acceso a la información en materia de agua. Es precisamente este uno de los puntos clave en los que la AMNCA encuentra su objetivo. En nuestro país contamos, por un lado, con activistas y ambientalistas que aún cuando tienen agendas puntuales, la falta de información ocasiona que carezcan de propuestas concretas; y por el otro lado tenemos a la comunidad científica y académica con grandes proyectos de investigación pero sin oportunidad de incidir en la toma de decisiones a nivel nacional.

En virtud de lo anterior, la AMNCA ha identificado los siguientes objetivos:

### **Objetivos**

- ❖ Elaborar una propuesta condensada para la gestión sostenible y equitativa de los recursos hídricos en México.
- ❖ Generar una amplia discusión entre la comunidad científica y académica y las organizaciones sociales.
- ❖ Posicionar la agenda del agua en distintos espacios de incidencia política
- ❖ Participación científica

La intención es concentrar, a través del debate y el análisis, las valiosas aportaciones de todos los sectores en una propuesta integral para la gestión del agua en México.

La AMNCA es una red independiente, sin personalidad jurídica y sin tendencias partidistas, en donde todas las decisiones serán tomadas por consenso de la totalidad de sus miembros.

### **Plan de trabajo**

Cada asistente a la primera reunión de trabajo de la AMNCA, recibirá por correo electrónico la propuesta para unirse al grupo convocante así como la lista de las temáticas de trabajo de las que deberán elegir aquellas en las que deseen participar a fin de conformar los diferentes grupos de trabajo.

Cada grupo de trabajo tendrá un coordinador quien deberá elaborar un documento base sobre el tema de su grupo. Los documentos base de cada tema serán circulados tanto a los miembros de la AMNCA como a todas aquellas personas u organizaciones que se considere que pueden estar interesadas en unirse.

En septiembre de este año se llevará a cabo el 1er Encuentro de la Alianza Mexicana por una Nueva Cultura del Agua en donde se discutirán los documentos base y se elaborará la propuesta final misma que será firmada en ese mismo día por los miembros de la Alianza.

Posteriormente se realizarán diversas reuniones regionales para presentar la propuesta y promover la adhesión de más organizaciones y personas al grupo. Asimismo, la propuesta será presentada en el Encuentro Latinoamericano por Una Nueva Cultura del Agua que se llevará a cabo en Fortaleza, Brasil en el mes de diciembre.

Aprovecharemos también la coyuntura de las campañas electorales del 2006 para sentarnos a discutir con cada uno de los candidatos todos los temas que integran la propuesta.



### 3. Opiniones

- **Marlene Ehrenberg.**- Incluir a mujeres mazahuas.
- **Areli Sandoval.**- El agua comienza a estar en las agendas de organizaciones sociales que defienden los derechos económicos, sociales y culturales, y esa perspectiva puede ser un importante aporte de Equipo Pueblo. Compartirán esta iniciativa con otros grupos con los que trabajan a nivel nacional y en alianza con organizaciones en América Latina. Propone definir los criterios para difundir la propuesta y la información. Valorarán la propuesta de incorporarse a la Alianza.
- **Joel Carrillo.**- ¿Cómo incidir como académicos y científicos en la toma de decisiones? Existen proyectos de investigación que, independientemente de que han sido financiados por el Gobierno del DF, no son aplicados. Las investigaciones en México arrojan resultados de una alta calidad y sin embargo los investigadores nunca son convocados por los tomadores de decisiones. El sector académico y científico es imprescindible en la estructura de una gestión integral del agua, ya que para tomar decisiones se requiere información sobre la jerarquía de necesidades que integran la problemática del país. Se debe incentivar el conocimiento que el país necesita, sobre todo conocer cómo funcionan las aguas subterráneas, ámbito donde tiene 40 años trabajando pero no se ha tenido incidencia.
- **Félix Hernández Gamundi.**- Apoya la actuación política de la AMNCA. Debe involucrarse a políticos, especialistas, luchadores sociales, etc. El tema del agua SI está en la agenda nacional pero a lo mejor no en la agenda de ciertos sectores burocráticos. Gran parte de los problemas de manejo de agua en México no tienen que ver con cuestiones técnicas, sino más bien con aspectos políticos y culturales. Una gran tarea de la AMNCA deberá ser atraer a los grupos que luchan por la creación de una nueva política para la gestión del agua en el campo (alrededor del 80% del agua que se extrae se destina al campo y es utilizada con absoluta ineficiencia). El primer reto del grupo debe ser poner en la mesa la información con la que cada sector cuenta y ordenar la discusión a partir de esa información. Apoya el calendario a pesar de pensar que está apretado y propone acciones a mediano plazo. Propone reconocer que el IV Foro Mundial del Agua tiene preocupaciones distintas a la agenda de la AMNCA y no debemos preocuparnos por ello sino trabajar en nuestra propia agenda. Pensar en un gran parlamento nacional del agua que se pudiera promover hacia el año próximo en el que se congregue a todos los sectores. Propone la realización de un “*Parlamento Nacional del Agua*” finales del 2006. En México no tenemos académicos militantes debido a los vicios políticos, pero esto se está rompiendo y debemos de aprovechar esta situación para atraer al sector académico a participar en acciones concretas. Incorporar desarrollo económico con desarrollo sustentable.
- **David Barkin.**- En México el manejo del agua se ha convertido en un botín político. Los ingenieros encargados de gestionar los servicios de agua no tienen idea de lo que están gestionando. La sociedad civil tampoco ha demostrado mucho interés en trabajar con la poca información con la que se cuenta para ahondar en la problemática histórica del agua. Las reformas legislativas que han puesto la gestión del agua en manos de los organismos de cuenca han destrozado el manejo del recurso en el país. México no tiene capacidad de regulación, no hay un órgano regulador que integre la participación de los distintos actores. Colombia cuenta con un organismo autónomo con participación pluripartita que nos debe servir como ejemplo de regulación. Incluir en la agenda de la AMNCA el tema de “capacidad de regulación” como un punto independiente en donde se analicen los modelos que existen. Sugiere que los académicos que participen en la AMNCA, propongan una agenda de trabajo para organismos locales y colaboren en capacitación a nivel local para lograr que los tomadores de decisiones estén mejor informados.



- **Lorena Gudiño.**- Incluir en la iniciativa a los educadores ambientales para promover una nueva cultura del agua. Incluir la participación del Consejo Consultivo Nacional para el Desarrollo Sustentable. ¿Cómo se va a sensibilizar al sector privado en el tema de la cultura del agua?
- **Denise Soares.**- Abrir una discusión sobre la estrategia de la AMNCA y sobre todo la presencia o no en el IV Foro Mundial del Agua
- **Gloria Soto.**- Formar grupos de especialistas en los diversos temas que va a tratar la AMNCA. Al hablar de educación debemos hacerlo con fundamento académico e institucional. Definir temas para conformar los grupos de trabajo y convocar a partir de estos grupos.
- **Gabriela Angeles.**- Sugiere que uno de los temas que deben ser discutidos es la pertinencia de la unidad de manejo.
- **María Perebochtchikoba.**- Incluir experiencias internacionales y colaborar con instituciones oficialmente responsables.

#### 4. Conclusiones

La AMNCA necesita tener un mínimo de acuerdos básicos en los que vamos a empezar a trabajar para generar la propuesta. La Alianza trabajará en dos niveles: el primero a nivel de elaboración de contenidos, discutiendo las temáticas en grupos de trabajo, elaborando documentos base para llegar a conclusiones comunes durante el Encuentro Nacional en septiembre; el segundo a nivel político, a través del cual se pretende comprometer a los tomadores de decisiones con la propuesta de una nueva cultura del agua para México.

Se enviarán por correo electrónico las presentaciones, la minuta y un documento en que se solicitará que nos hagan saber si desean ser parte del grupo convocante o si desean participar como miembros, así como la lista de temas para ir conformando los grupos de trabajo.

Conforme a los grupos que se integren por tema, se elaborarán documentos base que deberán ser circulados vía correo electrónico y revisados posteriormente por todos los miembros de la AMNCA para ser discutidos en el Encuentro Nacional.

Ajustar y enviar calendario y directorio de participantes en la reunión.

#### **PÁGINAS WEB:**

[www.unizar.es/fnca/euwater](http://www.unizar.es/fnca/euwater) (Texto de la “Declaración Europea por una Nueva Cultura del Agua” y descripción del proceso incluyendo actores)

[www.unizar.es/fnca/america](http://www.unizar.es/fnca/america) (Información sobre el “Encuentro por una Nueva Cultura del Agua en América Latina”)

[www.presenciaciudadana.org.mx](http://www.presenciaciudadana.org.mx) (Información de la Red Ciudadana del Agua)